

## LA CASA DE SAENZ DE HEREDIA

Señores del Regajal en el Solar de Valdeosera y las con ella entroncadas de Heredia Martínez Valles, González de Castejón, Sicilia, Telada, Suárez de Argudin y Arteta.

Por

Ramón José Maldonado y Cocat

---

### APENDICE IV

### FAMILIA DE SICILIA

Son las armas de los Sicilias, de Leza y Alberite, las del Solar de Valdeosera.

En el valle de Jubera o de Ocón existe el lugar de Santa Cecilia, perteneciente a la villa de Jubera, que como Santa Engracia, San Martín y Santa Marina, fueron primitivos muchos cristianos en la reconquista, fundados por los gloriosos descendientes del día de Clavijo, y cuyos nombres de los santos de la advocación conservaron por apellido.

Este de Santa Cecilia fué por corrupción, Santacilia y luego Cecilia o Sicilia. Soy casi lego en filología, pero sí sé que este es el remoto origen de estos Sicilias, a los que se figura uno en lucha constante con los hombres —el moro estaba cerca— y con los elementos, cosa que se comprende conociendo aquel terreno del valle de Ocón, que raja el cauce del Río Leza de sur a norte.

En los primeros libros del Ilustre Solar de Valdeosera, siglo XV, figuran los Sicilias como Señores de la Divisa de «Inigo Martínez de Abajo», las ramas de los pueblos riojanos de Ribafrecha, Clavijo y Albelda, y de la Divisa de «Regajal» los establecidos en Leza de Río Leza, Agoncillo, Logroño y la línea que vamos a estudiar de Leza y Alberite.

Es el tronco de estos Sicilias, documentalmente :

I. Don Diego de Sicilia, que vivió en Leza de Río Leza a últimos del siglo XVI, y padre de

II. Don Juan de Sicilia; que debió pasar a la villa de Alberite, ya que nacen allí sus hijos :

1.—Bartolomé «el maestro»,

2.—Diego y

3.—Pedro de Sicilia, vecinos de Alberite y recibidos como hijosdalgos en el Solar de Valdeosera y en la ya indicada Divisa de «Regajal», el día 2 de mayo de 1642 (1), en cuyo expediente se documentó, tras amplia prueba testifical, su padre y abuelo y sus naturalezas.

De los tres hermanos queda descendencia en las geneologías valdeosereñas, siendo el tercero :

III. Don Pedro, el que interesa a nuestro objeto. Fué su mujer Doña Maria Solano, de su misma vecindad y ambos padres de :

IV. Don Pedro de Sicilia y Solano. Nació en el mismo Alberite, de donde son vecinos sus hijos, pero Don Pedro también vive en la ciudad de Logroño, de cuyo Ayuntamiento fué Regidor perpetuo por el estado de los hijosdalgos (2), y estando un poco versado en genealogía, todos sabemos la importancia nobiliaria y social que siempre tuvieron estas regidurías perpetuas.

Casó en Logroño con Doña Prudencia de Leza y Salazar, hija de Don Martín de Leza y Sicilia y de Doña Catalina de Salazar y Salazar, siendo estos Leza de Doña Prudencia, vecinos de Logroño y originarios también del Solar de Valdeosera, en la Divisa llamada de «Terroba» (3).

Este matrimonio procreó por hijo a :

V. Don Pedro de Sicilia y Leza, que vino al mundo en Alberite en 1688, siendo recibido en el Solar de Valdeosera el día primero de mayo de 1697 (4), en unión de su hermano Martín.

Casó Don Pedro de Sicilia en la cercana villa de Viguera con Doña Jacinta Romero y San Pedro, nacida allí en 1698, siendo hija de Don José Romero y Terrazas y Doña Francisca Antonia San Pedro y Gadea. Una vez más nueva sangre de Valdeosera entra en la familia, y de la Divisa de «Regajal» también, en la que es recibido Don José, en unión de sus hermanos Juan Francisco y Pedro, el día 29 de noviembre de 1667 (5).

(1) Valdeosera. Serie V. Libro 8. Folio 478.

(2) Asiento en Valdeosera de sus hijos y Archivo de Sáenz de Heredia.

(3) En el Archivo de Sz. de Heredia la nombran Fulgencia, dándole en Valdeosera el nombre que aquí pongo de Prudencia.

(4) Archivo de Valdeosera. Serie V. Libro 11. F.º 66.

(5) Archivo de Valdeosera. Serie V. Libro 9. F.º 610.

Estos eran hijos del Capitán Don Pedro Romero y Sáenz de Vitoria y Doña Teresa Terrazas y Beltrán de Caicedo, recibido también el Capitán Don Pedro en Valdeosera (1).

Don Pedro de Sicilia y Leza y su mujer Doña Jacinta Romero, dejaron por sucesor a :

VI. Don Antonio Sicilia y Romero, nacido en Alberite, según el Archivo de Sáenz de Heredia, en 1726. Casó con su prima hermana Doña Fulgencia Romero y Sicilia, ya que era hija de Doña María Josefa de Sicilia y Leza, hermana del padre de nuestro Don Antonio y prima segunda también de su marido por hija de Don Pedro Antonio Romero y Medrano, hijo éste de Don Francisco y Terrazas, y de su mujer Doña Teresa Medrano (o Sáenz de Medrano) y Argáiz, el cual Don Francisco era hermano de Don José Romero y Terrazas, padre como hemos visto de Doña Jacinta Romero y San Pedro, que fué madre del Don Antonio de Sicilia y Romero, que empieza este párrafo. Casaron en Alberite el día 21 de enero de 1754 (2).

Don Antonio de Sicilia y Romero y su mujer y prima Doña Fulgencia Romero y Sicilia, de cuya familia paterna hemos hablado ya en la anterior nota, procrearon por su hija a :

VII. Doña María Teresa de Sicilia y Romero que, nacida en Alberite, fué bautizada el 30 diciembre de 1754 (3). Casó con Don Miguel Pedro Sáenz de Heredia y González de Castejón, por cuyo matrimonio hemos escrito este apéndice y de cuyo enlace se habla en la Casa de Sáenz de Heredia, generacion VIII.

Los Sicilias dejaron aún larga y lustrosa sucesión en la ciudad de Logroño y pueblos de la haza Rioja, cuyos nietos son recibidos hoy día en el Valle Solar de Valdeosera.

(1) Archivo de Valdeosera. Serie V. Libro 20. F.º 147. Por estar parte de la información destruída por los ratones no podemos especificar la fecha de su admisión, pero debió ser en 1664, en cuya información se copia una Ejecutoria ganada por él en la Real Chancillería de Valladolid, el 28-XII-1662. En ella se dan noticias de ser los padres de este Don Pedro, el Capitán Don Juan y Doña María, sus abuelos Don Herando Sáenz Romero y Doña Isabel de Sotés, sus segundos abuelos Don Juan Saenz de Medrano y Doña María Romero, su primera mujer, sus terceros abuelos Don Cristóbal Sáenz y Doña María, vecinos de Leza, sus cuartos abuelos Don García Saenz, natural de Cenzano y Doña María de Medrano, vecinos de Leza y quinto nieto de Don Martín Sáenz, vecino de Cenzano. Como vemos, el apellido de varón es Sáenz y éste son admitidos en Valdeosera.

(2) Archivo de Alberite. Libro de Casados de 1688 - 1787. F.º 855

(3) Archivo Parroquial de Alberite. Libro de Bautizados 1729 - 1765 Folio 181.

## APÉNDICE V

### FAMILIA DE TEJADA

Son las armas de los Tejada de Alfaro, las mismas que las del Solar de Valdeosera.

En la introducción de mi obra «El Solar de Valdeosera» (1) hablo de que pudiera ser una teoría el ser el apellido Tejada el de los descendientes de Don Sancho de Tejada el fundador por sus trece hijos, y los patronimicos acompañados del nombre de Tejada también, y el ser descendientes de los trece caballeros que acompañaron a Don Sancho en sus conquistas por estas tierras, las familias que usan apellidos geográficos que abundan en los Solares hermanos de Tejada y Valdeosera. Todo ello con las excepciones y reservas naturales de tan remota época.

Si esto fuera cierto, la familia que ahora estudiamos llevaría la sangre patricia de Don Sancho, según algunos, yo así lo creo, de las Casas Real de León y Condal de Castilla, aun sin poder especificar, hasta la fecha, el verdadero parentesco.

Estos Tejadas aparecen establecidos en Calahorra en pleno siglo XV de donde pasan a Alfaro, vinculándose durante varias generaciodes, como vamos a ver al Arzobispado de Zaragoza. Es gente que sirve leal y constantemente a la Iglesia, como otras se han dedicado al Ejército o a cuidar y trabajar sencillamente su patrimonio, llegando uno de la familia, a principios del siglo XIX a lucir en su pecho la cruz roja de la militar y española Orden de Santiago, cifra y compendio, que fué siempre en España, de catolicidad y de probada hidalguía y limpieza de sangre.

Poseyeron en Alfaro los necesarios bienes, en huertas y campos de pan, para mantener con lustre su nombre que aumentaron con sus enlaces, alguna de cuyas tierras fueron a acrecentar el patrimonio de los Sáenz de Heredia, con los que entroncaron a principios del siglo pasado.

Por un documento que se guarda en el archivo de los Se-

(1) Madrid 1949. Consejo Superior de Investigaciones Científicas.

flores Sáenz de Heredia, en Corella, (1) sabemos es el tronco conocido en esta familia :

I. Don Francisco de Tejada, que vivió en la ciudad episcopal de Calahorra a mediados del siglo XV. Fué inscrito en el primer libro del Becerro del Solar de Valdeosera, año 1589 (2) y fué su hijo o nieto :

II. Don Juan de Tejada, vecino ya de la cercana ciudad de Alfaro, en la que celebró sus bodas con Doña María de Balduz, y ambos padres de :

III. Don Miguel de Tejada, de la misma vecindad, que matrimonió con Doña Catalina Gil, de cuya unión nació :

IV. Don Miguel de Tejada, segundo del nombre, vecino de Alfaro y casado con Doña Manuela de Salvatierra. Toda esta genealogía se justifica por el documento a que antes hemos aludido del Archivo de Sáenz de Heredia, y por el expediente que desde el Folio 99 al 161 del libro de la Serie V, N.º 17 del Archivo de Valdeosera, formó para su ingreso en dicho Solar, el hijo de ambos :

V. Don Miguel de Tejada y Salvatierra, recibido como Señor de la Divisa de «Iñigo López» en el repetido Noble Solar el día 29 de septiembre de 1722. Nació Don Miguel, tercero del nombre, en la misma ciudad de Alfaro, de la que pasó a Zaragoza al servicio del Señor Arzobispo, de cuyo Príncipe de la Iglesia llegó a ser Mayordomo General, pasando en este cargo el resto de su vida (3). Casó en la Rioja con Doña Josefa Fernández de Lobera, de cuyo matrimonio, nació :

VI Don Bernardo Antonio de Tejada y Fernández de Lobera, vecino y natural de Alfaro, que fué nombrado Comisario del Santo Oficio, después de las acostumbradas pruebas de limpieza de sangre, del Reino de Navarra, el que, para estos efectos, pertenecía la ciudad de Alfaro.

Celebró sus bodas en esta ciudad con Doña Jerónima Martínez de Azagra, de cuyo matrimonio dejaron, que yo sepa, dos hijos que luego veremos, pero no podemos dejar de pasar por alto la curiosidad de que nuestro Don Bernardo Antonio se llame

---

(1) Poder notarial ante el escribano de Alfaro Domingo Lixero, fecha 24 de abril 1722 para representar a Don Miguel de Tejada y Salvatierra, a Don Sebastián Martínez Díez, cura de Valdeosera, para tomar, en nombre de Don Miguel, su hijo y nieto, posesión de su Divisa

(2) Archivo de Valdeosera. Serie II. Libro I.

(3) Expediente de ingreso de Valdeosera de su nieto Pedro Félix.

asimismo Fernat de segundo apellido en el poder que otorgó a 24 de abril de 1722 para tomar posesión de su Divisa en el Solar de Valdeosera, y al que nos hemos referido en nota. Esto equivaldría a ser una señora del apellido Fernat su madre, así figura en el Archivo de Sáenz de Heredia, cuando en los seguros padrones del repetido Solar camerano le da el segundo apellido de Fernández de Lobera; es posible que todo sea una equivocación o una abreviatura mal escrita del apellido Fernández; sea o no así es conveniente referirnos a este detalle, aunque yo me incline siempre al Archivo, tan maravillosamente seguro de Valdeosera.

Volviendo a la sucesión, los dos hijos de este matrimonio fueron :

1.—Don Vicente Bernardo que continúa, y

2.—Don Pedro Félix de Tejada y Martínez de Azagra, recibido como Señor de la Divisa de «Iñigo López», en Valdeosera el 30 de septiembre de 1722 (1) y que por los años estos estaba en Zaragoza «en el servicio de paje del Ilmo. Señor Arzobispo de Zaragoza», siguiendo la tradición familiar.

VII. Don Bernardo de Tejada y Martínez de Azagra, nació también en Alfaro, en cuya ciudad casó con Doña Ana María de Frías y Giménez, hija de Don Manuel de Frías y Frías y Doña Crisanta Giménez de Rada. El día primero de mayo de 1726 fué recibido en el Solar de Valdeosera (2) en la misma Divisa que su hermano y sus abuelos.

Fué hijo de este matrimonio :

VIII. Don Vicente Manuel de Tejada y Frías. Nació también en Alfaro y admitido en Valdeosera el 29 de septiembre de 1755 (3) en la repetida Divisa de «Iñigo López».

Casó en la ciudad de Villafranca de Navarra el 3 junio 1794 con Doña Francisca de Santa María y Vizarra (o Fernández de Vizarra) que era hija de Don Antonio y Doña Ignacia, nieta paterna de Don José de Santa María y Azcona y Doña Joaquina de Torres y Calvo, y materna de Don Miguel Fernández de Vizarra y Doña Ana Rodríguez de Carcar (4). De este matrimonio fueron hijos.

IX. Don Santiago de Tejada y Santa María, nacido en Alfaro y cruzado Caballero de la Orden Militar de Santiago en

(1) Archivo de Valdeosera. Serie V. Libro 17. F.º 165 v.

(2) Archivo de Valdeosera. Serie V. Libro 19. F.º 9.

(3) Archivo de Valdeosera. Serie V. Libro 19. F.º 31.

(4) Archivo Parroquial de allí. L.º V de matrimonios. F.º 140.

el año 1850, cuyo expediente se conserva en el Archivo Histórico Nacional con amplios datos demostrativos de la cristiandad, legitimidad y nobleza de esta familia de Tejada en Alfaro, y es fama que no admitía nunca ninguna condecoración a pesar de los cargos públicos que ocupó, no queriendo lucir en su pecho más que la españolísima cruz del Apóstol.

Nació Don Santiago en 1800 y estudió en Sos y luego en Zaragoza la carrera de Derecho. Fué Diputado a Cortes por Logroño, señalándose por sus discursos magníficos en el Congreso en defensa de los bienes de la Iglesia expoliados por los liberales; fué Fiscal del Tribunal Supremo y Senador del Reino, Secretario de las Cortes y, como ya he dicho, ocupó otros varios cargos públicos de cuya actuación hay abundante documentación en el Archivo de la casa de Corella; perteneció también a la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.

Pero, la faceta más interesante de su vida, y que le valió el título de Apóstol de la Caridad, es la cantidad enorme de ayudas que los pobres de su pueblo natal recibieron de sus manos. Se calcula que pasaron de veinte los sacerdotes y frailes a los que costeó sus estudios. Y por fin culminó su obra con las fundaciones que llevó a cabo en 1875 en Alfaro estableciendo un Convento de Misioneros del Corazón de María y una Comunidad de Monjas Carmelitas de la Caridad.

Casó con Doña Isabel de la Pezuela, hermana del Conde de Cheste, figura de tan recio sabor en el Madrid del XIX, y no teniendo hijos en su matrimonio, dedicaron su fortuna a esas obras caritativas que perduran en Alfaro.

Está enterrado en su Convento de San Francisco de dicha Ciudad, en las gradas del Presbiterio, con el siguiente epitafio: « Aquí yace el Excmo. Sr. Don Santiago de Tejada. Tuvo desde muy joven altas dignidades; pero en lugar de ser honrado con ellas fué el quien las honró. No hubo día de su vida en que no hiciera algún bien. Fué padre de los pobres y raro ejemplo de los ricos. Le consagra este recuerdo su amante esposa Doña Isabel de la Pezuela, que vendrá aquí a yacer a su lado el día que Dios quiera llamarla. Así se haga Su Santa voluntad. Nació en esta ciudad de Alfaro el día 25 de julio de 1800. Falleció también en ella el 15 de abril de 1877. R. I. P. » (1).

X. Doña Cesárea de Tejada y Santa María hermana del

(1) Noticias del Archivo familiar y de la *Galería de Riojanos Ilustres* de Don Conatantino Garrán, cuaderno II.

anterior, había nacido dos años antes, en 1798, en la misma ciudad, donde casó con Don Manuel Antonio Sáenz de Heredia y Sicilia, como hemos visto en la Casa de Sáenz de Heredia, generación : IX.

---

APÉNDICE VI

FAMILIA DE ARTETA

Armas de los Arteta de Navarra : Escudo cortado, primer cuartel en plata dos lobos pasantes de oro, bordadura de gules con ocho aspas de oro; segundo cuartel en campo de azur un ave andante de oro.

La actual representación de los señores Sáenz de Heredia tienen su casa en Corella, hemos dicho al principio de este estudio, y la tienen en esta ciudad Navarra por su entronque con esta gran casa de Arteta, cuya representación ostentan y en cuya casona solariega se establecieron dejando la ciudad de Alfaro. Es, pues, en la actualidad el enlace más importante de los Sáenz de Heredia ya que por haber muerto asesinado por los rojos en Madrid Don Fermín de Arteta y Goñi, último varón y soltero de la familia, todos los mayorazgos y representaciones de esta casa han venido a unirse a la familia de Sáenz de Heredia.

Merece, pues, esta casa de Arteta, no sólo por la influencia que tiene en la familia que estudiamos de Sáenz de Heredia, sino por su propia grandeza en el viejo Reino de Navarra, sus lucidos entronques y alianzas, y los hombres públicos que dió su frondoso árbol genealógico un estudio detenido de tan importante familia.

I. Es el primitivo origen de los Arteta la casa Navarra de Ilzarbe, de la que Don Sancho Ilzarbe fué señor del palacio de su nombre, que es Cabo de Armería, en el valle de Olló, y casó en el año del Señor de 1470 (1), de cuyo matrimonio tuvo, que conozcamos, dos hijos, que fueron :

(1) Lo escribimos Ilzarbe, pues así figura en la sentencia dada en los Tribunales de la Real Corte de Navarra en el año de 1788, escribanía de Nicolás de Echeverría, folio 3.º, núm. 26, folio 169, a favor de Miguel Gregorio de Ilzarbe.

1. Juanes de Iizarbe que heredó el palacio paterno y de quien descienden los Iizarbe navarros, y

2.—Pedro de Iizarbe.

II. Este Pedro de Iizarbe casó en 1496 (1), con Juana de Arteta, señora de Artetaterana en el mismo lugar de Arteta y el mismo valle navarro de Olo. Hubieron dos varones: Pedro y Miguel.

III. Don Pedro de Arteta, hijo mayor y primero que en la varonía usa el nombre de Arteta por el señorío de su madre, llevó al matrimonio de bienes dotales «300 florines de moneda y 30 sueldos de dineros carlines». Igual cantidad recibió su hermano Miguel. Vivió ya establecido en Arteta, casando en 1524 en Vesurrun con Doña María Marín de Goñi, que era hija única y heredera de Don Juan Miguel de Goñi, señor del Palacio de su nombre, y de Doña María Díez de Ulzurrun (2). Nacieron de este enlace dos hijos:

1.—Don Sancho, que continúa, y

2.—Doña Juana de Arteta, mujer de Juan de Lizasoain.

IV. Don Sancho de Arteta y Goñi nació en Ulzurrun, cuyo palacio y casa dejó a su hermana Juana, vecindándose en Pamplona con motivo de su boda en 1555 en esta ciudad con Doña María de Oranoz, hija de Don Lope, Señor de Oranoz, en el valle de Baztán, y de Doña María Legaza, vecinos de Pamplona, que dieron a su hija 625 ducados para ayuda de su boda.

Don Sancho de Arteta construyó casa solar en Pamplona «frente a la rúa Mayor, pegando a la parroquia de San Lorenzo, que hace esquina, y a la izquierda conforme se va al convento de Carmelitas Descalzos y a derecha el de San Francisco», en cuya casa solar se puso por primera vez el escudo de Arteta, que como descendiente del palacio de Iizarbe le autorizó su pariente Juanes II de Iizarbe, su fecha 7 enero 1557, cuyas armas eran «cuatro lobos sables sobre campos blancos y dos jairrones en campos azules, orlados de aspás».

En esta casa vivió el resto de sus días y en ella nacieron sus hijos:

(1) Casi todos los datos de esta familia, excepto los que especifico, son tomados del archivo de esta familia en Corella, de los que ha hecho el resumen y primer estudio el Excmo. Sr. D. José Luis de Arrese.

(2) Son las armas de los Goñi navarros en campo de plata, una cruz de gules de oro, llana, y en ella cinco corazones de oro.

1.—Don Antonio, que continúa.

2.—Don Lope que casó con Doña María Zavaleta y como dos hijas que le nacieron, María y Catalina murieron solteras, fundó Don Lope una Capellanía en la Parroquia de San Cernín y altar de Santa Catalina, nombrando patrón de la misma a su sobrino Miguel, hijo mayor de su hermano Antonio, y sus sucesores en la casa de Arteta. Falleció en Pamplona en 1606 y su fundación la conocemos con el nombre de Capellanía de Don Lope.

3.—Don Juan, que murió siendo estudiante en Zaragoza.

4.—Doña Juana, que casó con el Licenciado Don Juan de Subiza, siendo ambos ascendientes de los Marqueses de San Miguel de Aguayo (1).

5.—El Licenciado Miguel, que vistió el hábito del Carmen Descalzo con el nombre de Fray Miguel de San Fermín, siendo Prior de Pamplona en 1608 y más tarde Provincial de Cataluña (2).

6.—Doña Francisca, casada el año 1594 con el Doctor Miguel Martínez de Lesaca.

V. Don Antonio de Arteta y Oronoz, hijo primogénito, nació en la casa fundada por su padre en Pamplona, en cuya ciudad casó con Doña Margarita de Arleta y Larrasoaña, casa navarra probada en el Real Consejo y Corte de Navarra por el descendiente de estos señores Don Bartolomé de Arteta (3).

Fueron hijos de este matrimonio :

1.—Don Miguel de Arteta y Arleta, que continúa.

2.—Don Juan de Arteta y Arleta, que dedicado a la milicia fué Alferez de los Tercios Españoles de Milán, en cuyo grado encontró la muerte en el sitio de Bezzua.

3.—Don Esteban de Arteta y Arleta, que fué Carmelita Descalzo con el nombre de Fray Esteban de San José, en cuya Orden fué Prior de Segovia y de Valladolid, Rector de Salamanca, Provincial y Definidor de Castilla y General de la Orden nombrado en 2 de mayo de 1664. Murió en la ciudad de Avila, a los 81 años de su edad y 66 de religión, el día 25 de marzo de 1662 (4).

(1) Marquesado concedido por Don Carlos II en 1682 a Don Agustín Echeverz Subiza y Papinal. Caballero de Santiago y Alguacil Mayor del Tribunal de Cortes de Navarra.

(2) Fray Silverio de Santa Teresa *Historia del Carmen Descalzo*.

(3) Tribunal de la Real Corte de Navarra. Escribanía de Pedro de Harriarte. Año 1704. Fajo I, núm. 1, folio 214. El escudo de los Arleta, que se ejecutoria aquí, es en campo azul una banca dorada rodeada de trece aspas.

(4) Fray Silverio de Santa Teresa. Obra citada.

4.—Don Lorenzo de Arteta y Arleta.

5.—Don Fermín de Arteta y Arleta, dedicado a la Iglesia, fué Abad en Zuriain y Capellán de la «Capellania de Don Lope de Arteta».

6.—Don Ignacio.

7.—Don Gabriel de Arteta y Arleta, se embarcó a las Indias y murió en Mérida de Yucatán el año 1651.

8.—Doña Juana de Arteta, que entró Religiosa Descalza en Tarazona, cuya fecha de profesión es el 12 de diciembre de 1624.

9.—Doña Juana de Arteta, hija natural no se sabe en quien la hubo, y que casó el año 1604 con el escribano real del valle de Olo, Miguel de Aziain.

VI. Don Miguel de Arteta y Arleta, hijo mayor del anterior matrimonio de Don Antonio de Arteta y Oronoz y Doña Margarita de Arleta y Larrasoaña, recibió las aguas del bautismo en la Parroquial de San Lorenzo, de Pamplona, el día 21 de agosto de 1596, casándose en la misma ciudad, año de 1621, con Doña Petronila de Undiano y de Ureta, hija de Don Juan y de Doña Mariana (1). Murió Don Miguel en 1660.

Heredó la casa de su padre en Pamplona, y de su matrimonio con Doña Petronila dejó dos hijos :

1.—Don Juan Antonio, que sigue, y

2.—Don Jorge de Arteta y Undiano, que fué Capellán de la Capellania de Don Lope de Arteta, en San Cernin de Pamplona, y murió estudiando en Alcalá de Henares en 1652, siendo enterrado en los Carmelitas Descalzos de allí.

3.—Don José de Arteta, hijo también, pero fuera del matrimonio, fué Abad de Goldaraz y sucedió a su hermano Don Jorge en la Capellania de Don Lope.

VII. Don Juan Antonio de Arteta y Undiano, hijo mayor, fué bautizado en Pamplona, en la misma pila que su padre de San Lorenzo, el 8 de febrero de 1624. En Pamplona fué Regidor de su Ayuntamiento y Concejo y Cabo de San Cernin.

Casó en 1662 con Doña Magdalena de Goñi, de la importante familia de su nombre en Navarra, cuyas armas ya hemos dado en nota; era hija de Don León y Doña Graciosa de Zunza-

(1) Ambas casas fueron ejecutoriadas en la Corte de Navarra por sentencia a favor de Don Bartolomé de Arteta, lugar citado. Son las armas de Undiano : en campo azul un ave dorada como águila, y las de Ureta -en campo rojo una cruz dorada y en los cuatro vacíos que hace la cruz cuatro conchas plateadas».

ren. Su mujer era natural de Aoiz, a donde fueron a vivir el matrimonio, ya que era hija única y heredera de grandes propiedades en dicho lugar, entre ellas el viejo Palacio de Goñi en el que estaban los escudos de armas de Goñi y Zunzarren. Esta casa fué mejorada y arreglada por los Arteta y hoy la poseen los Marqueses de Santa Cara, como descendientes de la misma casa de Arteta.

Pasó gran parte de su vida en Aoiz, pero sin abandonar su vecindad de Pamplona, en cuya ciudad falleció, siendo enterrado en la Capilla de Nuestra Señora del Carmen del Convento de Carmelitas Descalzos de allí, que es propiedad de los Arteta, en unión de su mujer, que murió en 1685. Dejaron por sus hijos los cuatro siguientes :

1.—Don Bartolomé, que sucedió.

2.—Don José de Arteta y Goñi, nacido en Aoiz. Sirvió cuatro años al Rey Don Carlos II y diecinueve a Don Felipe II, llegando a lucir la banda de Capitán, muriendo en Sicilia, en el sitio de Mesina, en 1719, en cuya ciudad fué enterrado.

3.—Doña Rafaela de Arteta y Goñi, religiosa Agustina Recoleta en Pamplona, en cuyo convento murió siendo Superiora.

4.—Doña Dorotea, religiosa también en Santa Engracia de Pamplona, extramuros de esta ciudad.

VIII. Don Bartolomé de Arteta y Goñi, hijo mayor, fué el primero de la familia que nació en Aoiz, en cuya Iglesia de San Miguel fué bautizado el 24 de agosto de 1667. Continuó las obras que empezó su padre en la casa de los Goñi de Aoiz, que en adelante se llamó de Arteta, y cuyas mejoras fueron acabadas por su hijo José Fermín.

Celebró sus bodas con Doña Angela de Sarabia y Valanza, hija de Don Francisco y Doña María, Señores del Palacio y lugar de Eransus, del Palacio de Verbinzana, que tiene asiento en Cortes, y del Mayorazgo de Sarabia de la Riba, en Espinosa de los Monteros. Casaron en 1690.

Don Bartolomé de Arteta murió en Aoiz, siendo trasladado y enterrado en la Capilla de los Carmelitas Descalzos de Pamplona, con sus padres, y con su mujer, que falleció el 24 de mayo de 1742. Este matrimonio dejó dos hijos varones :

1. Don José Fermín, que continúa la familia, y

2.—Don Miguel Fermín de Arteta y Saravia, nacido en Aoiz en 1715, de cuya villa fué Sacerdote Beneficiado y luego Abad de Eransus, señorío de sus abuelos maternos.

**IX. Don José Fermín de Arteta y Saravia**, sucesor de la casa de su padre, nació en Aoiz el 21 de diciembre de 1696. Heredó los vínculos y mayorazgos de su familia y acabó las obras en el Palacio de Goñi o Arteta en Aoiz y celebró dos matrimonios, el primero con una señora de la familia Bayona, que sabemos era hermana de Don José Carlos Bayona Erdozain Ozcariz, Cruzado Caballero de la Orden de San Juan en 1716 y en ella Comendador de Calchetas y de Biurrun, sin tener sucesión de este enlace. Viudo Don José Fermín volvió a casar con Doña Catalina de Olondriz y Cruzat, hija de Don Miguel Francisco de Olondriz y Zunzurren, dueño y Señor de los Palacios de Zunzurren y de Yrurozqui y de Doña Josefa de Cruzat y Góngora. Los dichos Palacios los heredó Doña Catalina de Olondriz, incorporándolos a la Casa de Arteta.

Murió Don José Fermín en Aoiz el 12 de enero de 1773, en cuya villa fué enterrado, y dejando de su segundo matrimonio los ocho hijos siguientes :

- 1.—Doña María, muerta de año y medio.
- 2.—Don José Manuel, fallecido a los ocho meses.
- 3.—Don Fermín Silvestre de Arteta y Olondriz, que continúa la sucesión.
- 4.—Don Pedro Fermín, nacido en Aoiz el día 23 de mayo de 1739, Abad primero de Fzcay y luego monje Cartujo en Aula Dei de Zaragoza.
- 5.—Don Nicolás, nacido el 6 de diciembre de 1741, que dedicado a la milicia y embarcado a las Indias, murió en Montevideo, en Uruguay.
- 6.—Doña Marta Eulalia, que nació en 29 julio de 1774.
- 7.—Don Tomás, que vió la luz también en Aoiz el 21 de diciembre de 1746 y pasó a Zaragoza a estudiar, llegando a Catedrático de Hebreo en la Universidad de Alcalá de Henares y autor de varias obras.
- 8.—Don Fernando nació el 1 de junio de 1750.

**X. Don Fermín Silvestre de Arteta y Olondriz**, hijo tercero, heredó la Casa de Arteta en Aoiz con su patronato de Pamplona y demás vínculos y mayorazgos y vino al mundo en la casa solar de sus padres el día 13 de febrero de 1764. Celebró su matrimonio con Doña Ana Fausta de Aibar y Echalar, hija de Don Fausto de Aibar Tafalla y Doña Teresa Echalar Laserna, que eran Señores del lugar de Loya, del Palacio y las pechas de Ayesa, del Palacio de Zunzarren y de los Mayorazgos de los

Soria, en Tudela, y de Enrique de Navarra, en Cascante. Todos estos bienes y representaciones los heredó y llevó a la Casa de Arteta, Doña Ana Fausta.

De este matrimonio nacieron dos hijos :

1. Don Sebastián, que continúa, y
2. Doña Gregoria de Arteta y Aibar, nacida en Aoiz el 9 de mayo de 1768, con el segundo Marqués de Guizior, Don José María Guizior y Larrea (1), con sucesión.

XI. Don Sebastián Tomás de Arteta y Aibar, nació también en Aoiz, en 21 de diciembre de 1766, en cuyo lugar heredó la casa y bienes paternos, pasando, sin embargo, a Corella por su boda, como vamos a ver.

Es el primer Arteta de Corella, con el cual empieza esta familia en la ciudad Navarra hasta el año 1936, que acaba la línea varón y pasa a representar esta gran familia la de Sáenz de Heredia, dueños hoy de la Casa que él arregló en esta ciudad y en la que se custodia el Archivo que tanto venimos comentando.

El 30 de julio de 1794 tiene lugar este matrimonio con Doña María Manuela de Sesma, que era hija única y heredera de sus padres, Don León de Sesma y Zaylarda y Doña María Teresa Miñano y Daoiz. El matrimonio vino a vivir a Corella y para ello se establecieron en la Casa que el abuelo de Doña María Manuela, Don Zenón de Sesma y Escudero (2) había comprado a la Capellania de Don Diego de Peralta y Beaumont, en la plazuela de San Miguel, por la Iglesia de este nombre que en esta plazuela se encuentra, y en cuya fachada puso su escudo con las armas de los Sesma, Escudero, Zailorda y Ruiz de Murillo, por lo que ahora veremos, y cuya casa hemos comentado al principio de este trabajo, actual mansión de los Señores de Arrese-Sáenz de Heredia.

La Casa de Sesma o García de Sesma procedía de la villa de Cintruénigo, en el mismo Reino de Navarra, y en el año de 1704 vinieron de allí a Corella, logrando Don Agustín de Sesma, segundo abuelo de Doña María Manuela, sentencia confirmatoria de la nobleza de todos sus apellidos y las armas de los mis-

(1) Título concedido por el Señor Don Carlos III, año 1786, al Teniente General de la Armada y Virrey del Perú y Santafé, Don Manuel Guizior y Portal de Huerta Erdozain.

(2) Don Zenón era hermano de Don Miguel de Sesma y Escudero, Teniente Coronel de los Reales Ejércitos, Capitan de Dragones en Veracruz de Indias y Sargento Mayor del Puerto de San Juan de Vela y Caballero de la Orden de Santiago en 1751.

mos, que en Navarra fueron siempre necesarios es. los requisitos, documento que por su interés copio y que dice así :

«Don Agustín de Sesma y Sierra, y Doña Josefa de Escudero y Ruiz de Murillo su mujer, vezinos de Corella, por sí y Don Agustín, Don Cenón [abuelo de Doña María Manuela], Don José, Don Felipe, Doña Isabel, Doña Dionisia y Doña Agustina sus hijos, digeron eran Nobles por sus cuatro abalorios, como originarios y descendientes de las Casas y familias de Garcia de Sesma de la Villa de Cintruénigo, por la de Sierra sita en la Villa de Huellacabras en el Reyno de Castilla, de la de Escudero sita en la misma Ciudad de Corella [por lo que van alla los Sesma] y de la de Ruiz de Murillo sita en la villa de Lumbier, que todas eran Solares de antigua Nobleza y les toaba la misma, lo que se mando azir. — Armas de Sesma: en Campo Morado un Pajaro y un Corazón al pie, y en la orla ocho Venetas de oro. Armas de Sierra: campo roxo una Torre de plata con su homenaje, pasada de azul [debe querer decir aclarada] orla de oro con ocho Estrellas azules. — Armas de Escudero: un Castillo en campo azul, y encima sale un brazo con una Espada y a los lados una Estrella y una flor de lis y en las orlas las Aspas de San Andrés. — Armas de Ruiz de Murillo: cuatro cuarteles, en los dos primeros sendos leones con una cruz a la manera de la de San Antón, el uno campo roxo y el otro azul, y en los otros dos cuarteles el uno sobre campo azul un cerco a manera de media lana con veinte puntos a manera de dados de color dorado, y el otro campo roxo con tres Cruces como la de San Antón y un punto, como dado, color morado» (1).

Por este interesante documento vemos que vino Don Agustín de Sesma y Sierra a la ciudad de Corella por su matrimonio con Doña Josefa Escudero, que son los bisabuelos de nuestra Doña María Manuela, logrando la anterior provisión o ejecutoria, y por otra sentencia (2) de la misma Corte de Navarra sabemos que el hijo mayor de Don Agustín de Sesma, que hemos visto, se llamaba también Agustín, y era caballero de Santiago desde 1751 y Capitán de Reales Guardias. Casó con Doña Agustina de Imbuluzqueta y Nieto, de la que quedó otro

(1) Noblezza Ejecutoriada del Real Consejo y Corte de Navarra, escribanía de Tiburcio Joaquín de San Bartolomé. Año 1704. Fajo único. N.º 2 F.º 403. Publicado por Huarte y Rujula en su *Nobiliario Navarro*, pág. 215.

(2) Escribanía de José Antonio de Goñi. Año 1752. Fajo único N.º 55. F.º 869. Obra citada de Huarte y Rujula.

hijo Agustín, que gana la nueva sentencia en 1752. En ella se dan nuevos datos de la familia.

El segundo hermano, Don Zenón, es el que forma la línea que enlaza con los Arteta, por su nieta, la repetida Doña María Manuela de Sesma y Zaylordia.

Don Sebastián Tomás de Arteta y Gorri, ya heredero de estos Sesmas por su mujer y vecino de la ciudad de Corella, de donde obtuvo carta de naturaleza el 24 de junio de 1800; ocupó la Alcaldía de esta ciudad en 1810. Fué también Recibidor perpetuo de Tudela y su merindad (que según el archivo de Arteta estaba el cargo capitalizado en 16.500 reales de plata), cargo que tuvo por herencia de su tío político Don Zenón Gregorio de Sesma.

Por herencia de sus padres fué Señor del lugar de Loya, Señor del lugar y las pechas de Ayesa, Almirante de Larrazoana donde había y poseían un palacio «cuya Torre se caio cuando vino casada la Parmesana» (1) y los mayorazgos de Soria, en Tudela, y de los Enriquez de Navarra en Cascante.

El 11 de mayo de 1792 obtuvo en la Universidad de Osma el grado de Doctor en Leyes, fue individuo de la Real Academia de Derecho Español y Público de la Universidad de Valladolid desde el 20 de noviembre de 1789 de la que fué Vice Fiscal y Tesorero, Socio también de la Real Sociedad de Amigos del País, de Valladolid, y publicó varias obras, entre ellas: *De jure belli*, editada en 1789 en Valladolid, por Viuda e hijos de Santander, *De Philosophia Morali*, Madrid 1785, por Joaquín Ibarra, *De realógica*, Madrid 1784, por Joaquín Ibarra.

Siete hijos logró Don Sebastián Tomás en su matrimonio con Doña María Manuela de Sesma:

1. Don Fermín de Arteta y Sesma, que continúa.
2. Doña Zenona, nacida en Pamplona el 28 de enero de 1799 y casada con el General Don Joaquín de Bayona y Lapeña.
3. Doña Petra, nacida en Aoiz el 19 mayo 1801 y casada con el General navarro Don Bernardo Elio.
4. Doña Luisa, que nació en Corella el 22 de abril 1803, heredó el Señorío de Loya y al morir soltera lo transmitió a su sobrina Dolores, casada con Don Pedro Argamansilla de la Cerda, Marqués de Santa Cara.

(1) Archivo de Arteta o Sáenz de Herceña en Corella, «Capítulos Matrimoniales».

5. Doña Eduvigis, nacida también en Corella el 17 de octubre de 1806, que murió a los 26 meses.

6. Don Manuel de Arteta y Sesma, nació en Corella el 25 de marzo de 1809 y casó con Doña Gertrudis de Bayona y Lapeña, hermana de su cuñado Joaquín, marido de Doña Zenona de Arteta.

7. Don Tomás, nacido en Pamplona el 29 de diciembre de 1812 y casado con Doña Luisa Oraá, hermana del General Don Marcelino Oraá. Fué abogado.

Los padres de estos siete hermanos murieron, Doña Manuela de Sesma en Pamplona en julio de 1864 a los 93 años y su marido Don Sebastián Tomás de Arteta, en Madrid el 3 de noviembre de 1822.

XII.—Don Fermín de Arteta y Sesma, hijo mayor de los anteriores, nació en la ciudad de Corella el 18 de julio de 1796. Dedicado a la milicia fué Coronel de Ingenieros graduado desde cuyo cargo pasó a la carrera civil el año 1846. Como Ingeniero Militar fué quien trazó y ejecutó la famosa línea fortificada de Zubiri y quien levantó el plano de la Rioja para el mapa definitivo de España. Fué también profesor de geometría descriptiva en la Academia de Ingenieros.

Dedicado a la política fué elegido ocho veces Diputado a Cortes, Vicepresidente del Congreso en 1847, Senador por Logroño en 1840 y vitalicio desde 1850. Jefe político de Navarra (así se llamaban los actuales gobernadores civiles) en 1839 y de Madrid en 1845. En función de estos cargos fué Intendente general de Navarra y el primer Rector de la Universidad de Madrid al ser trasladada por él desde Alcalá de Henares. Ocupó también la Dirección General de Obras Públicas en 1850 y fué Consejero Real en 14 de diciembre de 1851.

En 1840 fué nombrado Ministro de Gobernación pasando el 5 de abril del mismo año al Ministerio de Comercio, Instrucción y Obras Públicas, cartera que dimitió el 20 de octubre, sin querer aceptar la cartera de Fomento. Estaba en posesión de la Gran Cruz de Isabel la Católica desde el 20 de octubre de 1846; no habiéndola aceptado entonces le fué de nuevo concedida el 12 de octubre de 1849; también tenía dos Cruces de San Fernando Laureadas de 1.<sup>a</sup> Clase, una ganada en la acción de Vera—1828—y otra en el puente de Vidaurreta—1836.—Era Caballero de la Orden Militar de San Hermenegildo cuya Cruz tenía desde el 7 julio 1820.

Es abundante su biografía, entre ella la de Bermejo en *La Estafeta de Palacio*. (Tomo I, pág. 662; Tomo II, pág. 577; Tomo III, pág. 312 y siguientes). Pascual Madoz en su *Diccionario geográfico histórico*, (artículo Madrid. Tomo 10, página 592), que siendo su adversario político traza de Don Fermín de Arteta una halagadora semblanza el Marqués de Miraflores en sus *Memorias políticas*, (cap. IV), que explica su salida del Ministerio.

Celebró sus bodas con Doña Josefa de Jáuregui y Villa de Diego, nacida en Guatemala de Don Juan Bautista y Doña Catalina y de la importante familia navarra de su apellido; muriendo Don Fermín el 15 de diciembre de 1880 siendo enterrado en Corella el día 24 de febrero de 1894.

Fueron sus hijos :

1. — Don Andrés de Arteta y Jáuregui, que sigue :
2. — Doña Asunción, casada el 28 de mayo de 1862 con el Teniente General Don Gaspar Goñi y Vidarte, con sucesión.
3. — Don Félix, nacido en Corella y muerto en Madrid en octubre de 1930. Fué General de Ingenieros y gran aficionado a la música, fundando en Madrid la Sociedad Filarmónica.
4. — Doña María, que el 29 de junio de 1864 casó con el Coronel de Artillería Don Simeón Lambea y Baya, natural de Ambel en Aragón, teniendo por hijos, nacidos en Corella, a Sebastián, con sucesión y a María Teresa, casada luego con Don José María Dusmet, con sucesión también.

XIII.—Don Andrés de Arteta y Jáuregui, hermano mayor de los anteriores, nació en Corella en 1854, falleciendo en Madrid el 21 de enero de 1917. Fué Diputado varias veces y Senador del Reino.

En 1887 hizo la reforma de la Casa de Corella a su estado actual, cambiando su antigua fachada del siglo XV.

Celebró sus bodas con Doña Asunción Goñi y Escudero, de cuyas familias ya hemos hablado, hija de Don José María Goñi y Vidarte y Doña Asunción Escudero y Sesma (hija esta del corellano Ministro de Marina Don Francisco de Paula Escudero).

De este matrimonio nacieron tres hijos :

XIV.—Don Fermín de Arteta y Goñi que vino al mundo en su casa solar en 1886. Fué Alcalde de Corella y Miembro de la Asamblea Nacional del General Primo de Rivera en repre-

sentación de los municipios navarros. Murió asesinado por los rojos en Madrid en 28 de septiembre de 1936. Al morir soltero, acabó con él la rama primogénita y masculina de los Artetas, por lo que pasó a su hermana mayor, que es :

XIV.—Doña María de Arteta y Goñi casada con Don Gregorio Sáenz de Heredia y Suárez de Argudín la representación de la Casa de Arteta y cuyo matrimonio hemos visto en la Casa de Sáenz de Heredia generación : XI.

XIV.—Doña Pepita de Arteta y Goñi que murió niña.



Aquí terminamos este nobiliario familiar, con el deseo de que el último vástago de esta gloriosa Casa, Salvador Sáenz de Heredia y Arteta, siga como hasta aquí, llevando con el mismo honor que sus hermanos muertos su claro nombre y que en su matrimonio le conceda Dios varonil descendencia que perpetúe esta sangre riojana del riojano Solar de Valdeosera, sangre viva de la que vió al Apóstol Santiago en el cielo de Clavijo.

